

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE FUERA  
Número suelto, 10 ets. Trimestre, 2'00 pesetas  
Un mes . . . 50 id. TRIMESTRE  
Papelote de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

# TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Año XV • Núm. 594

Elche 26 Febrero de 1922

Aparece semanalmente  
No se devuelven los originales  
Director: Antonio Cañizares

## TRABAJO

Con pena, a regañ dientes, como quien va a cometer una gran falta, nos dirigimos hoy a todos los que reciben el periódico obrero local TRABAJO.

Siempre, desde su fundación hasta la presente época, ha padecido de la misma enfermedad, ya crónica en nuestros días. Pero esta vez nos hemos propuesto hablar claro por si de esta forma lográramos sacar partido.

No hay derecho a que la vida del periódico se desenvuelva con tanto aprieto, que continuamente nos veamos precisados a llamar la atención de quien corresponde, por que a los suscriptores (salvo excepciones) no les venga en gana abonar la suscripción mensual, porque después de meses recibiendo el periódico tengamos archivados los recibos sin esperanzas de cobrarlos.

Conducirse de tal modo los trabajadores con su propio periódico que a ellos únicamente afecta por ser la salvaguardia de sus intereses denunciando todo lo malo que contra los mismos se proyecta, es una insensatez.

Cerca de DOS MIL PESETAS en recibos por cobrar existen en nuestro poder y no hay manera de que los FRESCOS que quieren leer sin desembolsar un céntimo las hagan efectivas. Reconocemos que habrá algunos materialmente imposibilitados para retirar la deuda, pero la inmensa mayoría, la casi totalidad, lo tienen por sistema, es dictado por su conciencia y la única razón que para estos existe, es dejar de llevarles el semanario, no sin antes estampar su nombre en estas mismas columnas para que la vergüenza acuda a sus rostros y podamos desquitarlos de alguna forma. Los malos pagadores, son los enemigos más temibles para la prensa obrera, que no tiene empresas capitalistas que le apoyen, y si le falta el apoyo, nada más natural, de los mismos que están suscritos, si no pagan, ¿cómo se va a publicar? ¿Con qué dinero?

Mediten, piensen los que nos ponen en el trance de decir todas estas cosas, y verán como no es posible seguir así.

Antes que los gastos superfluos,

innecesarios, hay que pagar todo aquello que hemos organizado para la defensa de nuestra clase y la prensa debe considerarse como la vanguardia del gran ejército obrero.

¡No matéis con vuestra indiferencia al periódico TRABAJO!

¡Pagad vuestros débitos!

### LA REDACCIÓN

## DEL MOMENTO

### La dirección patronal y el partido conservador

Todo lo que carece de fundamento, de una base sólida y si se quiere, de un alto sentimentalismo, acarrea una vida llena de descalabros y calamidades, encontrándose su existencia amenazada de peligro de muerte, como justa recompensa al proceder inhumano del que vivir de ese modo pretende. Un organismo, compuesto por elementos despojados de toda nobleza e hidalguía y supeditados por consiguiente al impulso del egoísmo, su característica, es la informalidad, no reparando medios para la aplicación de su carácter y hazañas en el prójimo, teniendo por necesidad, por ley de naturaleza, que sucumbir al abismo dicho organismo, porque sus torpes componentes, le imposibilitan su vida, imponiendo tiranías a lo Torquemada contra el pueblo, que el mismo sabe juzgar, para darle su merecido a sus culpables cuando el caso lo requiera.

Fiel reflejo de cuanto llevamos dicho, sucédele, a los actuales directores de la Patronal y a los del funesto partido conservador, que dirige el peor de los peores políticos D. Andrés Tari Sánchez.

Directores de la actual Patronal y directores del denigrante partido conservador, merecen el adagio reformado a gusto nuestro que dice: «Los mismos perros, con los mismos collares».

Si bien pudo haber, una rara excepción en los señores fabricantes de alpargatas, que al constituir su organismo patronal, lo hicieran con miras altruistas, pensando en el desarrollo y florecimiento de la industria Alpargatera, perfeccionando cada vez más a la misma, gracias al arte del obrero Illicitano, la casi mayoría de esos señores fabricantes, fomentaron su organización con otras pretensiones, cual eran hacer llegar a la clase trabajadora a un estado de postración, valiéndose para ello de unas especiales circunstancias, en las cuales el partido conservador figuraba como protagonista de la tragedia, por su injusto proceder de represión contra la masa obrera organizada.

Como natural es, estos señores fabricantes, tenían que entrar en un organismo patronal, a la recíproca, con el partido conservador, pues esa era la intención de sus componentes, y esa es, la misión encomendada en algunos señores de Centro Industria Alpargatera.

Dígalos si no, el expresidente de la co-

lectividad patronal D. Juan Martínez Fuster, que ha tenido que dimitir del cargo por no quererse prestar a los manejos de algunos safelites industriales del partido conservador.

Hemos dicho infinidad de veces, desde este modesto semanario, que el periódico «Industria» es órgano del partido conservador, así como también, que en Centro Industria no se hace otra cosa mas que política para dicho partido.

Para nadie es esto una duda: el partido conservador ha favorecido lo que ha podido a unos cuantos industriales de Centro Industria en un reparto municipal indigno y atropellador, y claro está, estos señores, como fieles perros del amo, ponen a disposición de dicho partido, su periódico «Industria» y su colectividad, aunque por ello, rifan con los suyos que se rebelan ante el complot político.

Cada día se aproxima más el periódico «Industria» y los directores de la actual Patronal, a su fin total político. Cuanto más pronto venga su declaración de conservadores, que ya lo son, en cuerpo, en alma, en espíritu y quizás... en bolsillo como el duro de espinazo cafetero fracasado, más pronto vendrá la muerte de su organización, del periódico y del partido a que ya pertenecen.

Sabemos, aunque esta declaración no se haya hecho todavía, que «Centro Industria» es del partido conservador; sus actos lo revelan; en las pasadas elecciones de diputados provinciales, la Patronal hizo cuanto pudo para elevar a la diputación a los tres candidatos conservadores.

El partido conservador ha realizado un sin fin de calamidades y atropellos contra el pueblo, asaltando las leyes de la Constitución española y asaltando modernas costumbres que ya tenía establecidas nuestro ayuntamiento.

¿Cuándo protestó el periódico «Industria» del canallesco proceder del partido conservador? Nunca; su silencio era la consecuencia de su complicidad, como instinto de maldad.

El partido conservador, altamente agradecido de este papelucho y completamente identificado en el instinto y propósitos de algunos industriales, hace en estas pasadas elecciones, cuatro concejales patronos y similares, haciéndoles concebir a

estos y al inocente periódico «Industria» que Elche industrial, puede y debe aspirar a tener un alcalde de Centro Industria; persona completamente enajenada de los políticos de profesión.

Tarde vinieron estos concejales a pretender tal aspiración; pues demasiado conocemos a los señores que van al frente del órgano conservador «Industria» y demasiado también sabe el pueblo que estos y los conservadores son los mismos perros con los mismos collares, todos los cuales representan la verdadera tiranía Illicitana, y la verdadera charca de inmundicias.

Todo eso sois los que lleváis la dirección patronal y la del partido conservador.

### Del momento

## A una madre

A nadie mejor que a ti puedo dirigir estas líneas ¡madre querida! que eres la eterna sigla del dolor y del sufrimiento. Ningún momento más apropiado que el presente para decirte las injusticias que la madre que esta delaga vida te proporciona; agüjén perenne que llevas clavado en tu corazón, y es de tal profundidad, que con seguridad estás herida mortalmente.

Escucha: Mira a tu hijo amado, pequeño, de quince meses; es todo ternura, todo amor, todo inocencia. ¡Qué feliz y satisfecha te sientes cuando lo tienes en tu regazo y dándole el dulce néctar que le da la vida. Miralo palmeando sus lindas manecitas negras sobre tu blanco pecho esmaltado.

De seguro serías capaz de despedazar entre tus manos a cualquiera osado que se atreviera a ofenderle.

Mira a tu hijo, ya creciendo, ya tiene cinco años, ya parece un hombre, ya se va haciendo. Ya tiene diez, doce y quince, ya cuenta dieciocho, ya cambia el entrecejo, la sonrisa infantil ya se muestra grave, arrogante, y tu más activa todavía por ver a tu hijo querido que jamás se separará de tu lado. ¡Si te que tarda te impacienta, si no se da prisa del trabajo estás con el alma en pena, toda llena de cuidado por una leve tardanza de tu hijo.

Se o algún suspiro angustioso de esos que solo las madres saben dar, te escapa del pecho, a pesar que el pequeño será soldado. Mira a tu hijo, ya creciendo, ya tiene veinte años bien cumplidos. ¿Qué es aquello que en tus ojeras han bajado? ¿Y esta papeleta que me has traído un edicto? ¿No es que tu hijo ya es soldado y hay que cumplir los deberes que la Patria exige. Ya es soldado y un número bajo le dan, ¡madre! ya se acabó la infancia en tus lánguidos ojos solo hay llanto; amargu-



# TRABAJO LA VERDAD Y LA MENTIRA

(FÁBULA)

—¿Cómo quieres, vil Mentira, ir de la mano conmigo si eres mi eterno enemigo, y mi polo opuesto?—

—Mira, ¡pobre Verdad inocente; cándida y blanca paloma! estrecha mi mano y toma mis consejos.

—Deficilmente pretendes, Mentira insana, que yo te preste calor.

¡A todos causas horror, y quieres que yo te amel! Es tu aliento venenoso el que todo lo corrompe, los más santos lazos rompe y a todos quita el reposo.

Con tu baba, arteramente, vas tendiendo con gran maña tus redes, como la araña dando caza al inocente.

Si, tu hipocresía insana abre a la Virtud la fosa y conviertes en cualquier cosa la del ilustre humana.

Con orgullo furibundo dices, ante quien te admira, que es el mundo una mentira y eres señora del mundo.

Fomentar, con gran placer, pendencias, duelos, querrelas; vas sembrando con tus huellas la discordia por doquier.

Atenta a tu orgullo necio y al desden, innato en ti, te quieres burlar de mí y me miras con desprecio.

¡Oh, Mentira! es la Verdad que por tu culpa, en la Tierra, vive en perpetua guerra esta pobre Humanidad.

Me estás haciendo reír y no me puedo callar. Pues bien, te voy a explicar la excelencia del mentir.

Escucha ¡por Balcabul! vieja coqueta, y verás como bien pronto dirás que soy más útil que tú.

Sin mí, el pobre comerciante se parecería a un mudo; yo soy su Dios y su escudo, yo quien le saca adelante.

Las religiones sin mí morirían al nacer, pues debido a mi poder conservan lo que les di.

No habría ni un gobernante que pudiera gobernar si llegara a renunciar de mi poder al instante.

¡Qué fuera del patriotismo sin mi ayuda y mi calor! ¡Qué fuera sin mí el amor la antesala de un abismo.

Ni el obrero ni el patrón sin mí podrían vivir para poder transigir, en sus luchas, les abono.

También prestó buena ayuda a las artes y las ciencias, pues no caben excelencias

contigo ¡volved desnuda! todo como gan conmigo desde el ateo hasta el santo; pues yo cubro con mi manto desde el César al mendigo. Por donde quiera que fui, con gran placer observé que me adora con más fé quien más reniega de mí.

Y si alguien se corrió en tu mágico poder, al fin de su padecer maldiciéndote murió. No habría bien sin el ma; no habría luz sin la sombra;

y, aunque sé que ello te asombra, con nosotros pasé igual y triunfarás algún día. Pezo hoy por los que están viendo; todos tus esfuerzos pierdes, la Tierra por hoy es mía.

No te enfades, y a vivir, y observa paloma mía que prospera más hoy día quien mejor sabe mentir.

¡Oh! no sé que sensación esos sarcasmos difunden, mis ideas se confunden; creo perder la razón!

¡Apártate Sataná! Logra te por un momento confundir mi pensamiento pero no me vencerás.

Tú flexas a tu favor ignorancia, oscuridad; yo luz y ciencia. Temblad que he de vencer ¡por mi honor!

Recuerda que te venceré en planetas superiores donde exentos de dolores viven ahora en ti.

A mí el Progreso me inspira. —Y a mí también.

Basta ya; queras ó no triunfará la Verdad.

O la mentira. TOMAS GARCIA  
Asprillas.

## Inclusiones para el Censo electoral

A partir de esta fecha, todos los trabajadores que no estén incluidos en el Censo Electoral y cuenten con 25 años de edad, lo podrán hacer, todas las noches de ocho a diez en el Circulo obrero, pudiendo los del arrabal dirigirse al compañero Diego Sempere Castell (a) Botanetes, y los del Llano, al compañero Antonio Canizares, en sus propios domicilios.

Todos los compañeros, jóvenes y no jóvenes, que por cualquier circunstancia no puedan ejercer los derechos ciudadanos por no figurar en las listas electorales, se les presenta ocasión para que en sucesivas luchas puedan manifestar su voluntad contra sus opresores.

El plazo para la inclusión, será hasta últimos de Abril, pero requerimos no se hagan tardíos hasta dicha fecha los compañeros interesados.

## Entre illisitans

Conversació tenguda entre dos fills d'Elch en qualquier rinc del poble.

—¡Vinga, tio Chimo, ving! donque un abrás; este pié de machestat; tiene mes alegría que el me haverá menchat un plat de camaroches en sardina de aixos que tant li sgraen al Surde quant no es secretari!

—Pero, ¿que te pasa inocheñero? —Llu diré, tio Chimo. Yo no sé ni voste sabrá que totes les dies, de orbe a dotse, se reunixen en casa de Bonet varicos industriales de Elch, allí van Mata, el Barrero, Martillo y algunos otros.

Uno de los días de esta semana parlarán de lo que TRABAJO diu en las conversas "Entre illisitans" y tots digueren que hasta hora no havía ninguna queiba, porque tot lo que havia dit era vital.

—Homo, aixó no necesitava, dimo, porque tot lo que el tio Chimo diu, es vital. —Per ser esto Chimo, que haca esta molt callat, ni paria en la reunió de la Directiva del Sentro, quant el discurs de Toni Figueas, ni día res el atre día en casa de Bonet.

—Aixó es que está malalt. —Quina malaltia té? —Una que es diu por, y así de lo me hua part a Mata, que no tinga por, que la Patronal ya no li pot declarar el holecot porque no existix; que els fabricants d'Elch no li farán pedidos ni li donarán a pagar ni dices; que els sillitans estavan contents sempre que els empre algo; y que els contrayens no li pogan a ningún mal, porque aunque haca siempre el alcalde, el señorot diu que a ha estat de toleralos abusos, y aquí hara ya no talla ningún el bacallar mes que en la senya machoria del Acordament. Permes que no necesitava disculpa ni haca, y ya li digua D. Manuel, la algún rebent, que el apuntara en el Petiti, y se va a voras, al Petiti tornara a parlar en Alvaro, y en Quico el Padri, y en Martillo, y otros que no están enroos, y que parien de lo que ve en lense barallase.

—¡Ah! y en dices a Bonet, y el Barrero, y a los demás de la reunió que el tio Chimo sap moltes cosas; que totes aniran aixint aquí en el periódico; y que no se caifen el cap de ahon les sap el tio Chimo, porque al tio Chimo no se les diu ningún; es adivina.

—Anem a voras, tio Chimo, tant que sap voste; ¿per qué Toni Figueas, de hua a la reunió de Bonet, y haca no, ni? —Homo, aixó no es ningún secret. Toni Figueas proposa, aquell discurs de "Moros hay en la costa", y después de aquell discurs acobensá a chiflar en el Sentro dient que havia que protejer als equesvans per agraiment; pero allí, apenas el yegueron, acamparon, a for corrillos y en un corrillo día upp que lleva unes ulleretes: "Pa votar als conservadors que sen vaicha a la Peña", pero que no vinga al Sentro, y a tallá

ra en tu corazón, desasosiego, deseo ración

Ya sufre segundo tortao tu hijo amado y le ha tocado de Malitia. Ya es vestido de uniforme, le enseñan la instrucción, ya es embarcado, ya divisa la silueta de campaña, ya desembarca ya es alojado en una tienda de campaña; ya recibes una carta que te dice: «Madre, esto es desesperado: el rancho malo, dormir muy poco, y ya hace más de un mes que no me he mudado, pero todo se resiste por la patria, que también es nuestra madre.»

Que ya hace tiempo que no sabes de tu hijo? Pues el cayó prisionero y los meros malditos sobre tu hijo se han cebado, muerte traidera y cruel le han dado y de su cuerpo festín hacen cuervos y reptiles venenosos porque su cadáver quedó abandonado. Ya se acabó tu alegría, tu encanto; aquellas manecitas de angelito, aquellas sonrisas inocentes y aquellos labios nacarados con aquellos días tan felices han desaparecido. ¿Que protestas? ¿Que maldices? ¡Desdichada! Así es la vida. Tu hijo muerto, otro en su lugar y andando sigue la madeja enmarañada; sigue la sangre torrencio regando el suelo patrio, de los hijos del pueblo. Pero no te importe madre, todo lo puedes dar por bien empleado, por que tu hijo murió gloriosamente cargado de laureles y su sangre ha dado por la patria. No te importe que haya muerte, destrozado, abrasadas sus fauces y laringes y sus secos labios reclamando el consuelo de su madre. No te importe; murió héroe, murió como soldado.

VALENTIN BENIA

## Congreso Nacional de la Federación de obreros alpar-gateros de España

Tendrá efecto, el día 5 y siguientes del próximo mes de Marzo, en el pueblo de Lorca.

En esta magna asamblea nacional, se han de tratar trascendentales puntos de interés para la Federación; pues en ellos va, la muerte o vida de las secciones que pertenecen a dicho organismo.

Nuestro Sindicato de la alpargata estará representado, por el compañero Antonio Canizares, en el que confiamos como siempre, en el desempeño de su gestión.

Nosotros, desde estas columnas, le deseamos a nuestro amigo y a todos los asambleistas, un gran acierto en las deliberaciones que puedan tomar en las tareas del Congreso.

OBROS:

Leid y propagad

"El Socialista" y "Trabajo"



## TRABAJO

la bomba cuan digué «Yo no vach a lo saló del Kursaal».

—Tío Chimo, tanque la boca, no parlem del Kursaal, que el Batamero ya ha cobrat.

—Pos mira, Inocensio, el señor que li conserve eixos sentiments al que tenía e a dinés porque aixina tindrà el aplauso de totes las personas imparciales.

—Tío Chimo, deixém aixé, que es un asunt molt escabrés; aixó sols per anónim pot tratar-se; el Surdo li podría enseñar com se deu fer. Y anem a atra cosa: ¡qué me conta vosté de la carta dels Sansanistes?

—Te diré, te diré, Inocensio del meu cór: en Eich sabien tots que els Sansanistes eren liberals, pero ais conservadors no els convenia aixó, y en Eich, en Alacant y en Madrid feren creure que el Achuntament tenía 10 conservadors, 7 liberals, 7 Sansanistes, 1 carlista, 2 socialistas y 1 independent, de ahon resultava que elle eren els mes poderosos; pero els liberals se cansaren del choc, escrigueron la carta eixa, y hara están els conservadors que trineu porque ya tienen qué dir qué hay en el Achuntament 15 liberals.

—Pos el periódico día que no hu sabía.

—Pos aixó te demostrará que el periódico es un ignorant que no sap res de res, o que lo que diu son mentires.

—¿Y per qué la carta del periódico no anava dirich'a a D. Juan Martínez Ruiz?

—Ya te hu explicaré, pero tot no te hu tinc que enseñar en una semana.

en el Casino conservador de Hondón, decía un satélite del señor Lillo: «Nosotros sí, decíamos en la hoja electoral, que si nos votaba el pueblo haríamos el ensanche del Cementerio, haríamos que nuestro pueblo tuviera comunicación telefónica y haríamos buena administración para el mismo.»

Pero eso lo decíamos nosotros para que nos otorgaran los electores el sufragio; ahora hacer lo que nos parezca, sin que por ello tengamos compromiso alguno. Predicar no es dar trigo.»

Todo esto es cuanto decía uno de los que pueden sacar bastante del Ayuntamiento.

Estas inmoralidades, estas manifestaciones canaliescas en contra del pueblo puesto que al mismo se le engaña, para nosotros no son inesperadas; pues precisamente por ello, decíamos al pueblo, no votara a esos incapacitados hombres supeditados al egoísmo y tiranía del cualquier politiquillo.

El pueblo es el que tuvo la torpeza de elegirlos, el pueblo debe sufrir las consecuencias. ¡Cada pueblo tiene lo que se merece!

Nosotros, los socialistas, no nos remuerde la conciencia, al vislumbrar y decir lo que ya suponíamos. Con esto cumplimos como buenos hijos de nuestro Hondón de las Nieves.

¡H y de los responsables!

PEDRO GARROTE

### ¡Obreros cumplid con vuestro deber!

Aunque a simple vista vamos observando el cambio que en todos vosotros, obreros alpargateros, se va operando, hemos de continuar insistiendo acerca de vosotros, para que ese cambio, esa transformación, sea más rápida y enérgica, pues así conviene a todos nuestros intereses tanto individuales como comunes.

Ya habréis podido apreciar la inhumana conducta de nuestros patronos. Habréis visto como no han reparado en nada para someteros a una tiránica explotación; han abusado de vosotros cuanto han querido; os han maltratado personalmente en los talleres y colectivamente haciendo desprecio de vuestra organización. En fin habéis sufrido toda clase de humillaciones y aun parece ser que estáis dispuestos a continuar a algún tiempo más por el mismo sendero.

Esto, como comprenderéis, nos llena de amargura a quienes tenemos una clara visión de la realidad, porque nos da a entender que desconocéis en absoluto el importante papel que en el teatro de la vida habéis de representar.

Claro está, que la amarga realidad que a nuestra vista se ofrece, no ha de ser causa para que nosotros confundamos también nuestras ideas y abandonemos nuestra diaria labor emancipadora, para confundirnos con el medio ambiente en que vivimos.

No. Nuestra labor ha de continuar siempre. Nuestros esfuerzos aunque a simple vista parezcan infructuosos, han de dar sus frutos. No nos cabe la menor duda de que, los que quizás hoy con mayor ahínco combaten la organización,

sereis los que vendreis a defenderla y orientarla para que se convierta en medio de defensa y poder luchar contra vuestros verdaderos enemigos.

Pero os hemos de advertir que cuanto más tardéis a colocaros en vuestro verdadero sitio, mayores han de ser vuestros perjuicios y muchos más esfuerzos tendréis que hacer después para recuperar lo perdido.

Precisa pues que sin pérdida de tiempo vengaís todos a la organización a fin de que podamos hacer algo útil en nuestro propio provecho.

Pensad que estáis malgastando un tiempo precioso y que mientras tanto vuestros patronos hacen un bonito negocio.

Mirad sino los abusos que en la inmensa mayoría de las fábricas se están llevando a cabo, dando a los costureros las docenas con un peso excesivo y a muchos de ellos no pagándoles tampoco el precio que ellos mismos estipularon.

Mirad también, como en muchas fábricas están bajando la mano de obra, principiando por las mujeres. Esto como os dijimos en el pasado número obedece a un acuerdo de los patronos, que están poniendo en práctica individualmente, a fin de que no nos demos cuenta de tamaña maldad, hasta que ya hayamos tragado por completo todo el anzuelo.

Si queréis evitar todos estos abusos, si queréis ser tratados como merece todo ser humano so' o tenéis un camino, un medio. Está medio de defensa es la organización. Sin ella serán inútiles cuantos esfuerzos hagale para redimirnos.

A ella puea, compañeros todos, y a cumplir con vuestro deber.

### CARTA ABIERTA

Eche 24 de Febrero de 1922  
Sr. Director del periódico TRABAJO Local.

Muy señor mío: ruégole dé publicidad a la siguiente carta.

Dándole gracias anticipadas, de usted afectísimo,

Francisco García Bañón

Sr. Director de TRABAJO

Muy señor mío: en el periódico que usted tan dignamente dirige, en el número 593, aparecieron unas denuncias inexactas, las cuales estoy dispuesto ha demostrarlo en el terreno que quiera.

Lo que pasó fué lo siguiente:

Yo apunté a todas las maquinistas la clase Mercedes diez céntimos menos en docena, creyendo que eran así; una maquinista me dijo que estaba equivocado, y yo le dije: Tráigame la plantilla; dicha maquinista cuando vino no trajo la plantilla, diciéndome que no la tenía pero que eran a sesenta céntimos, que le apunté enseguida, y no podrá decir nada, ni que pago menos ni que ha despedido a nadie.

Y fin.

Francisco García Bañón

Como verá el señor García Bañón, y nuestros queridos lectores, renunciámos a toda clase de comentarios, que bien podríamos hacer, y prometemos enterarnos para ocuparnos de nuevo del presente asunto. Por hoy nada más.

### Habla "Industria" o el Cafetero

En el número de «Industria» correspondiente al domingo 19 del actual, intentaba insinuar una pretensión de miedo, para nosotros, los que pensamos fomentar una nueva Cooperativa; diciendo para ello y en dicho número de lo que se llama periódico, que poseen muchos datos, los cuales los darán a conocer al pueblo o nosotros—y nos llaman sindicalistas—persistimos en la idea de constituir esta sociedad cooperativa.

Por nosotros «Industria» puede decir lo que ya lleva dicho en todos sus anteriores números, pues estamos hechos a leer hojas extraordinarias, comentando el crimen de Oenca. En algo tenemos que pasar el tiempo, y en nada mejor que leyendo toda la estulticia del hombre duro de espinazo, como es el célebre exsecretario de la Comunidad de Labradores. El pobre Cafetero, ya no sabiendo de donde sacar dinero sin trabajar, lo intenta poniendo sandeces en el órgano conservador «Industria».

Y aún dice el órgano conservador «Industria» refiriéndose a nosotros: «El que quiera comer que trabaje». Estáis frescos, pero ¿cuándo trabajasteis vosotros? Por lo menos el cafetero está crónico en esa enfermedad de ganas de trabajar.

### Teatro Llorente

Después de haber actuado con extraordinario éxito los Hermanos Borrás, Teresita Puchades y el Sr. Avellan, de cuyas dotes el público quedó altamente satisfecho, debutará esta noche la notable compañía de zarzuela y opereta que dirige el apudido actor Arturo Lledó con las obras de gran éxito «Los Cadetes de la Reina», «La sombra del molino» y «Las Corcharias».

Les deseamos un gran éxito.

El caballero de la triste figura

### Movimiento social

El Círculo Obrero celebrará hoy, a las dos de la tarde y en el salón grande, Junta general extraordinaria, para tratar del préstamo que tiene hecho el mismo a don Francisco M.ª Ana, pudiéndose en esta Asamblea rectificar el acuerdo o ampliar el mismo.

Los presidentes de las sociedades obreras, se reunirán a las dos de la tarde de hoy, para tratar del Mitin del día 7 de Marzo, para cooperar a la campaña iniciada por la Unión General de Trabajadores.

### NOTICIAS

El domingo próximo pasado, 20 del actual, y a la edad de ocho meses, falleció el niño llamado Salvador, de nuestros estimados compañeros V. centeno Torres y Clara Llorens García.

Damos nuestro pésame más sentido a tan queridos compañeros.

Tipografía de José Aguila, Eche

### Desde Hondón de las Nieves

#### Después de las elecciones

Hemos dicho en números anteriores, que conocíamos por experiencia a los hombres que figuran en el funesto partido conservador que patrocina el peor de los políticos señor Lillo.

Los hechos, las manifestaciones hechas por algunos satélites de este político, demuestran una vez más la ceridumbre de cuanto decimos, poniéndose con ello de manifiesto, la maldad y la incapacidad de los que pretendían, sin condiciones intelectuales y morales, ser concejales de este pueblo.

Los problemas que atañan de una manera trascendental a Hondón, no tendrán solución favorable al interés del vecindario, pues lo hemos dicho y repetimos, que los hombres que figuran en el Ayuntamiento, unos más que otros, están llenos de prejuicios sociales, no pudiendo resolver lo que para Hondón es una verdadera plaga y una inmoralidad administrativa; estos señores, fieles al cacique, como el perro fiel al amo, no podrán actuar en el Municipio tal como indicaban en su oferta de presentación de candidatos; su labor está supeditada al egoísmo caciquil, quienes desean usufructuar el poder, para hacer de los fondos municipales mangas y capirotes contra el interés del pueblo.

Uno de los días de la semana pasada, comentando lo que decía TRABAJO con respecto a la política de nuestro pueblo,



**TRABAJO**

**BANCO DE CARTAGENA**

Capital ptas. 20.000.000 :: Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :: Casa central en Madrid

**SUCURSALES:** Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandria, Tintah, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno e dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 5 y medio por 100 anual.

**¡Atención!**

En la Plaza Ventura número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

**CARLOS PICÓ (El Draperito)**

**La Catalana**

Gran Tintorería quitamanchas y limpiejes a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

**JUAN CEVA NAVARRO**

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

**ULTIMOS ADELANTOS**

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 ●●● Talleres: Plaza del Matadero

**ELCHE (ALICANTE)**

**Bar EL VAPOR**

—: DE :—

**MANUEL BENEYTO**

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—Escarchados.—Licores.—Refrescos.—Jarabes.

Representante de varias casas de licor, embutidos y quesos.

Fábrica de Borrás de —

**MARIANO S. ROJAS**

Clases especiales para colchones.—Ventas al detall y por mayor.—Precios económicos.

Calle del Com.sario, núm. 3

**ELCHE**

Las Pastillas Doctorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Comisiones y Representaciones

**COMPRÁ Y VENDE** por cuenta propia de artículos para la fabricación de Alpargatas y Calzado

**Soledad Martín**  
Modista

Se ofrece a todas las compañeras, en a calle de San Isidro, núm. 19.

**Manuel Penalva Escobar**

DOMICILIO | ABAD PONS, 18  
| Y EDUARDO DATO, 22  
Teléfono número 87

**Para los Agricultores**

Sulfato de Amoníaco.—Nitrato de Sosa.—Sales de Potasa. Superfosfatos.

Abonos especiales, de composición química garantiza, para cada cultivo.

Análisis gratuito de la tierra

Depósito en **ELCHE**:

**JOAQUIN S. RABAZA**  
CALLE CASTELAR N° 23

Pidanse precios y condiciones.

**Tintorería Moderna de ropas usadas**

**José Giner**

DESPACHOS: Castelar, 17 ●●● ●●● ●●● **ELCHE (Alicante)** ●●● ●●● ●●● TALLERES: Huertos y Molinos

Se tinta y plancha a vapor toda clase de prendas sin necesidad de descoserlas. Las prendas negras se tintan de diferentes colores.

Especialidad en colores de moda para todas clases de prendas, tanto de lana como de media lana, seda, gloria, estambre y algodón, empleando las mejores anilinas alemanas.

Los colores se hacen sobre muestra, respondiendo esta casa de cuantos trajes se le encargan.

Para dar facilidades a la industria ha instalado esta casa una sección de tintar algodones para toda clase de tejido, incluso de medias y calcetines.

También se tinta y blanquea Cáñamó, Yute y Lino para la confección de alpargatas y calzado.

Precios sumamente económicos.

**Librería Agulló**

Venta a plazos y al contado de obras científicas y literarias.

**TRABAJO**

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras.—**ELCHE**